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29 июня 2023 года Дмитрий Попов (директор коммерческой практики Branan Legal, 

управляющий партнер Popov Law Services) и Максим Бунякин (управляющий партнер Branan 



Legal) собрали коллег на круглом столе «Цессия».

В ходе дискуссии обсуждались острые практические вопросы – есть ли практическая польза 

от распорядительных сделок, защита должника при двойной уступке, пределы применения к 

цессии правил о купле-продаже и другие аспекты уступки прав.

Модератором выступил Антон Иванов, председатель Высшего арбитражного суда РФ 2005-

2014 гг. Своей практикой и экспертной позицией поделились:

Дмитрий Попов;

Максим Башкатов, руководитель направления «Правовое развитие» в Фонде «Центр 

стратегических разработок», преподаватель кафедры гражданского права Юридического 

факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, арбитр РАЦ при РИСА, член экспертного совета 

Службы финансового уполномоченного;

Александр Латыев, к.ю.н., доцент кафедры предпринимательского права УрГЮУ им. В.Ф. 

Яковлева, партнер юридической фирмы INTELLECT.

Дискуссия получилась яркой, насыщенной и как всегда эмоциональной! Запись размещена 

здесь.

Также делимся интересными цитатами, которые особенно запомнились:

Назвал что-то сделкой и получаешь шикарный бонус. Главное – ты можешь признать ее 

недействительной. 

Мы рассуждаем о цеденте и цессионарии, а вы о должнике подумайте! Он же должен 

знать, кому платить!

https://www.youtube.com/watch?v=mvjcTd2lYzQ&feature=youtu.be
https://www.youtube.com/watch?v=mvjcTd2lYzQ&feature=youtu.be
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Есть понятие «среднее качество товара». А для требования такого нет. Хотя банкиры 

говорят, что как раз есть.

Никто не знает, как абстрактной юридической сделкой причинить вред должнику. Никто 

не знает. Даже немцы. А я знаю!

Есть такое очень мощное лоббистское явление – потребность оборота.

Суд решал простую как лопата задачу – цедент «развел» цессионария и продал ему воздух. 

Верховный суд так и сказал – я не знаю, всегда ли есть распорядительная сделка, но ты 

можешь ее увидеть. Если хочешь.

Допустим, я цессионарий. И не ругайте меня за слово «покупатель».

Зачем Пленум написал про распорядительные сделки? Потому что все боятся сделать что-

то, что не разрешено.

Распорядительная сделка – это чисто ритуализация.

Самое веселое в недействительности сделки – ее последствия.


